
冬夜暖意
祝夏辉

    临近年末，上海的天气
特别冷。从单位出来已是晚
上 10点多了。停车场上空
空荡荡，温度很低。我打开
车门迅速坐进驾驶室，启动

了几次，车子一点反应都没有。越是着急回家，越有
情况发生，“车子趴窝了”。我心里咯噔一下：这次
完了，车龄大了，终究还是经不起时间的考验。

现在谁愿意大冷天出来给我修车？我们单位又在
农村，这个时段也不容易打到车。像我这样一个平日
里只会开车的人，根本不知道车子问题出在哪里。明
早还要去参加会议，今晚必须回去。我咬牙下了车，打
开引擎盖，胡乱地在引擎四周摆弄着，妄想找到那根松
动的线头把它固定好，然后发动车子赶紧回家。一阵寒
风吹过，发出嗖嗖的声响，身上的外套瞬间觉得像纸
片一样薄，脸和手被风吹得生疼，我流下了眼泪。
“谁呀？”就在我万般无助的时候，大门口传来了

一声浑厚有力的声音。这个点了，竟然还有人！我又
喜又惊，试探性地回了一句“是我！”伴着一阵脚步
声又听到一句“这么晚了，还在这里？”这一句很有
辨识度的话语让我确定了他应该是我们单位的老孙。
“老孙，是你吗？”说话间，老孙已在眼前。
“我帮你看看。”老孙安慰我。老孙边帮我检查车

辆边向我了解情况。我回答完，他转身回去了。没一
会儿工夫，老孙就开着自己的车子过来，手里还拿着
两根粗大的电线。“电瓶使用快到年限了，今天温度
低，电瓶可能亏电严重，马达启动不了，从我车子上
搭根电线试试。”老孙麻利地将电线的一头接在了他
车上的电瓶，但在接我车子电瓶时遇到了一些问题：
由于车况不熟悉，夜间昏暗，他尝试了几次都没有找
到电瓶接头。我又开始焦虑起来。

老孙转过身和我的目光对视了一下，双眸充满自
信。“小祝，别急，帮我把手机灯打开。”唰！一束
微光射向引擎。那一刻，微光把电瓶接头照清楚了，
同时也把我回家的路点亮了。“老孙，这么晚了，你
怎么也还在单位？”“哦，快到年末了，反诈形势严
峻。我刚反诈精准宣传回来，正好路过，没想到是你
在。现在车子修好了，赶紧回家，路上小心！”

骑车上路，暖流在心中回荡。

百家话小康

七夕会

养 育
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爱音乐的好家风
张 震

    我有幸在少年时期，跟父
亲学了一段时间的小号，这在
30 多年前是绝对少有的，可
以说父亲是我的音乐启蒙老
师。当时也没有什么乐理知识
可教，他以前在学校中是怎么
学的就怎么教我，但是他对我
十分严格，每天必监督我完成
既定的练习。但仅凭这样浅薄
的基础就能踏上专门学习音乐
之路，现在想想真是我的大
幸。至今，每每同学聚会，不
同届次的同学都会指着我说：
“当年每天一大早儿，你讨厌
的喇叭声就把我们从美梦中吵
醒！”这也算是我这只笨鸟在
学音乐之路上付出的诸多艰辛
之一吧，但最应感谢的是父亲
对我“坚持”品质的培养。

在家中，我经常听到的是爱
人在钢琴上弹奏练习曲和女儿小
提琴之音，这在别人耳朵里是大
海、是高山，是分离、是欢聚，
是悲伤、是欢笑，但在我看来，
也许就是物化的乐器、曲式风
格、和声织体。记得 2008年奥
运会开幕的第二天，正好和一同
学吃饭。席间，
电视上出现了
林妙可的那曲
《歌唱祖国》，
我指着电视说：
第四小节第四拍的和声织体重新
编写了，比国用标准版的写法好
听多了。于是，我和爱人就现代
和声问题自顾自地讨论了 5 分
钟，闹得席间其他朋友酒桌热度
下降不少。这大概就是听音乐和
学音乐的人对音乐的不同理解
吧。

女儿刚读中班，我们同所有
孩子的家长一样，总想让她学点
啥，外语？美术？棋类？还是音
乐？最后我们还是选择了音乐，
因为学艺之路对所有孩子来说都
是一样的，唯一不同的是，相比
其他学艺的家长，我们不必在音
乐基础知识上花太多的功夫。

为了减
少女儿学习
的负担，我
们坚持不让
孩子考级，

让她自然地去学琴。记得学琴一
年后，有一次爱人的学生来家中
还课，女儿正好在卫生间，一会
儿，就听见女儿在里面喊道：
“姐姐那个升 diao又忘记了，姐
姐左手那个音又弹错了。”课后，
爱人夸赞女儿：“我家宝宝到底
是学小提琴的，小耳朵真好。”

于是，有那么一段时间，但凡有
学生上家还课，女儿就跑到卫生
间，不时对外面弹琴的哥哥姐
姐指点一下：“怎么又错了，
谱子看看清楚嘛！”一副小“老
师”的模样，一时成为我家的
笑谈。
女儿对音乐耳濡目染，我们

并没有刻意去培养她，虽然这几
年因为高考，她将小提琴束之高
阁，但渗入骨子中的对音乐的敏
感，注定音乐也将成为她生命中
不可缺失的一部分，就像爸爸让
我学了小号，我让女儿学了小提
琴，女儿将来还会把她对音乐的
理解传递给她的子女，这也许也
是一种“家风”———艺术与情感
的传承吧！

我母亲的故事
原 野

    夜深人静时想到母
亲，我便会潸然泪下。疫
情期间，她已多次被送院
抢救，当然这次情况相当
严重，她的血色素又降到
3克以下，随时有猝死可
能。现已插上导尿管、胃
管和生命监护仪，医生告
诉我：“你母亲的生命力
很顽强”，母亲已无语，
但充满泪水的眼睛告诉
我，她是多么不舍我
们啊……

母亲生于 1927

年，具体生日不知，
因从小被卖出 ,几经
周折，只身颠沛流离，从
汕头到苏北，又到上海，
途中受尽欺凌、折磨，直
至找到父亲，才摆脱了苦
难的深渊。苦难的经历，
导致母亲身体虚弱，体重
才七十多斤，疾病缠身。
患有贫血、支气管炎等重
疾，时常累了就吐血。苦
难也磨炼了她的意志，造
就了她淳朴善
良、勤俭节约的
品质。

父 亲 是 司
机，常年奔波在
外，家中全靠母
亲一人操劳。那时生活简
朴，母亲节俭、能干，逢
到新年她总会到附近合作
社挑上几块布，为我们赶
制新衣服，我们小时候上
下衣服，全是她做的。
“大跃进”时期，母亲进
了纺织厂工作，家远居郊
区工人新村，正好起点由
新村路出发，到终点造币
厂宜昌路站的公交车。为
省下仅 5分的车费，她每
天宁肯徒步从不坐车。她
晓得我爱甜食，常从食堂
带回布丁糕。更难忘的是，
盛夏高温季节里，她下班
后会用毛巾裹着茶缸，揣着
冰冻酸梅汤走回家，我总会
翻身跃起喝上带着凉意的
饮料。

我成家有了孩子后，

夫妻俩工作都很忙，常请
母亲来照看。儿子爱画动
物，为提高他的绘画能
力，母亲竟背着我们带他
去西郊公园参观，要知道
她如此瘦弱的老人，走远
路多累啊！儿子是《小主
人报》美编，曾参加“儿
童动画大赛”得过奖，这
里当然有着母亲陪伴孙子
的功劳。我一生唯一爱好

是艺术品收藏，2010 年
我退休后，已公开出版了
三本关于收藏方面的著
作。妈妈总能最理解我，
我的“宝贝”放在家里，
她会主动帮我照料。五年
前我在朵云轩《会稽菖蒲
金石展》 购得的古砖附
石·菖蒲，那块武定石原
先光秃秃的，经她呵护喷

洒浇水，现长满了
青苔。八年前我在
闵行一家花卉园购
得一株龟甲龙植物，
因成株后表皮有龟
裂，宛如龟甲，被

收藏家视作最爱，母亲非
常理解儿子的心，每天悉
心照料，从买回来仅 7厘米
的球径，现已长到 17厘米，
枝叶茂盛，煞是漂亮……

英国诗人赫伯特说
道：“一位好母亲抵得上
一百个教师。”母亲的言
行深深教育了我，报答母
亲的养育之恩，是小辈义
不容辞的责任。母亲没念
过书，解放后进了扫盲
班，经她努力认识了一些
字，并会简单地阅读报
纸。为此，我每年坚持为
她订一份 《新民晚报》，
每到晚上她会在台灯下阅
读并养成习惯，有时台灯
坏了，我会及时予以更
换。每当她在报上发现有
我的文章，便会抽出另存

放好。父母原住大华新
村，为了方便照顾，十年
前，我特意在家附近为他
们买了套好房子，将他们
接过来，让他们能够安度
晚年。在这个世界上，父
母总是别无大求，唯一的
希望是子女能常在身边。

2014年父亲瘫痪后长
期住院，我每次都能及时
办妥转院手续，绝不让母
亲操半点心。为防母
亲寂寞，我每天坚持
去看望她。一年四
季，只要天气好，我
会陪她到蝴蝶湾公园

散步。2019年底，我陪她
走到在建的昌平路桥时，
曾答应桥建成后一定陪她
从新桥上走，想不到现在
新桥虽已建成，她却不幸
倒下了，我不能实现这个
美好愿望了。

母亲就是这样的平
凡，母爱就是这样的伟
大，不需从惊天动地的事
中体现出来，也不需要物
质的交换，而是靠心灵的
沟通和理解。妈妈，您言
传身教让我受益终生！

希望成了葡萄的样子
朱 蕊

    葡萄美酒夜光杯，欲
饮琵琶马上催。葡萄，香
甜妍丽，代表了美好，在
唐代就有诗人将之与惨烈
的沙场杀伐作对比：醉卧
沙场君莫笑，古来征战几
人回？葡萄入诗还入画，
不管是中国画还是西画，
葡萄都受到画家的青睐，
成串的葡萄寓意丰收、富
裕、高贵、硕果累累、美
满富足、多子多福等等，
特别是当秀色诱人的葡萄
酿成美酒以后，更似琼浆
玉液，和郁金香花形的酒
杯配合成为幸福生活的象
征，人逢喜事的时候，美
酒鲜花和着掌声同时抵达。
这是王子有出发时没

敢想象的。上世纪九十年
代初，二十岁多点的王子
有和妻子驾着手扶拖拉机
从家乡安徽蚌埠市的怀远
县奔向他们心目中的远
方———上海，那时他们心
里都是远方，诗和他们并
没有关系，他们只有一个
念头，我们还年轻，我们
有的是力气和时间，我们
一定要出去看看传说中的
上海是什么样的。怀远离
上海五百多公里，这是现
在能查到的高速公路的距
离，而当时还没有高速公
路，他们是在村道乡道县

道国道上一路
突突突地驾拖
拉机过来的，
两夜一天，坐
在手扶拖拉机
上的两个年轻人将家乡甩
在身后，奔向前途未卜的
地方。这种劲头，倒是有
点公路片的意思的。回头
想，似乎也不失浪漫。但当
时，这和浪漫无关。他们只
是怀着一点希望，其实也不
知道希望的具体指向。
他们到了宝山。身无

分文的王子有想到宝山的
码头上去干活，先将就一
下，落下脚再说。住，当
然是租不起房子的，能有
大通铺挤一挤已是不错
了。然后他们住到了自己
承包的田地里。那时，他
们发现桃浦有农地，需要
会种地的农民，他们俩就
去承包土地来种蔬菜。在
承包的田地间，王子有自
己动手，就地取材，用竹
竿茅草旧砖搭了一个窝
棚，夫妻俩住了进去。上
世纪九十年代，在上海桃
浦，还有人住在窝棚里。
窝棚冬天冷得刺骨，外面
大风，里面小风；夏天被
毒日头暴晒，无处躲避，
晚上虫咬蚊叮；而雨季
时，外面大雨，窝棚里小

雨，整天整天
到处都是阴丝
丝湿搭搭的。

这样辛苦几年，眼看略有
积蓄，日子将要好起来了。

时间到了 2003 年，
非典来了。王子有种的结
球生菜主要销路是出口，
出口渠道断了，生菜滞
销，颗粒无收。2004年，
强台风云娜来了，17级，
云娜所向披靡，王子有的
蔬菜地全部被淹，又是颗
粒无收！这一次，是将他
们几年的积蓄都搭进去了，
本来指望打个翻身仗的，
哪里料到屋漏偏逢连夜雨，
老天爷这是要考验人哪。
蹲在地里欲哭无泪的

王子有，想起了自己的家
乡。那是怀远，也算是在
淮河边上吧，淮河支流流
经之地，他们小时候的房
屋都建在“庄台子”（用
土堆高的地方）上，洪水
来的时候不至于被淹，但
土地被淹是经常的事，所
以怀远那时穷啊。但好在
只要人在，希望就在，他
站起来的时候，已经不再
绝望。一定从头再来！

随着城市建设的进
行，桃浦不再有农地了。
2007 年，王子有来到金
山，将他在桃浦时已经开
始经营的农资店开到了朱

泾。同时，
他依然离不
开农田，他
踏准了农村
产业结构调

整的步伐，开始学习种植
葡萄。
为了寻找适合金山吕

巷地区种植的葡萄品种，
在听取农科院相关专家意
见，引进了不同时间的
12 个葡萄品种后，他又
一头扎进了葡萄大棚里，
开始吃住在田头的日子，
起早摸黑，整夜观察棚内
温度变化对葡萄生长的影
响，终于掌握了葡萄在棚
内的温度湿度要求，积累
了葡萄定穗、定果、成熟
期葡萄口感糖度等的技术
经验，并不断淘汰旧品种
引进优质高档新品种，比
如金手指、比昂扣、巨玫
瑰、阳光、早玫瑰、魏可
等，并结合阅读大量葡萄
栽培技术资料，形成了一
套设施标准化栽培管理手
段，葡萄园面积从起初的
112亩扩大到 218亩。另

外，上海传统葡萄上市在
7 月、8 月、9 月，王子
有研究发现，通过控温，
可以让葡萄提前或推后成
熟，因而，王子有的圣泉
葡萄园的葡萄供应时间延
长了，从 6 月到 11 月都
有葡萄销售。

王子有现在是上海圣
泉葡萄种植专业合作社理
事长，他带动了周边 5个
乡镇，126户农民种上葡
萄，迈向致富之路，还为
700多名农村富余劳动力
提供了就业机会。合作社
的“诺味优”葡萄成为知
名品牌，连续获全国及上
海金奖。合作社成立十多
年来，葡萄以及合作社基
地获全国、上海奖 17次，
王子有个人获奖 8次，成
为金山区的“鑫工巧匠”
和“十大工匠”。

已经在金山买了房子
的王子有，回想起那些上
无片瓦的艰难时日，感慨
系之，没有想到，希望原
来是葡萄的样子啊。

甘甜味美、晶莹剔透。

神往洋山港
杨云棠

    年初四早上，风柔日丽
春犹早，神清气爽心情好。
庭院里，黄灿灿腊梅朵朵绽
放，散发着阵阵幽香。侄女
与侄女婿筹划赴洋山深水港
中国最大集装箱港一游，这
是九旬胞兄与我多年共同的愿望。
侄女婿驾车，同车在坐有胞兄、侄女与我。从浦

东金桥出发，行驶百公里。
渐近东海大桥时，迎来了另一番景象：一片雾天

茫茫，乳白色雾气，像硕大无边的轻纱将天空、大
地、大海笼罩着，如梦、如幻，如诗、如画。
朦胧中，终于见到了宏伟斜拉式的东海大桥。它

位于杭州湾口东北部，舟山群岛西侧，全长 32公里
半，以白色和浅灰色为主基调与环境和谐统一。宛如
东海上一道亮丽的彩虹，夺人眼球。车子行驶在三十
多公里长的东海大桥上，犹如乘坐飞机穿越层层云

海。可它比乘坐飞机
还要惬意，悦目。车
窗外一望无际重重叠
叠的集装箱时隐时现；
巍然矗立一座座风力发

电的风轮转动，似乎欢迎来访客人。
恢宏的东海大桥一头挑起东海明珠洋山岛，另一

头连接上海南汇海港新城与物流园区。它是名副其实世
界之桥。那年，游加拿大在最长大桥桥墩处留影，人称
此桥为“波浪中的揺篮”，我则称东海大桥犹如银河中
的天桥。

游人寥若晨星，车辆少见。任凭随意闯荡，一闯
便踏入舟山嵊泗沈家湾码头，它位于大桥桥东。
徜徉在沈家湾码头道路上，环顾四周，一片空空荡
荡，没有昔日繁忙拥挤，十分理想防疫。此时已是中
午时分，侄女寻找餐厅无果。饥肠辘辘忆起 1997年
10月，与诸位朋友在嵊泗度假村的幸福生活。那年，
落脚度假村后，翌日清晨，朋友遥望着晴空万里，碧
波荡漾的茫茫大海，十分喜悦，在客房挂了个电话：
老杨，真是神仙过的日子呀！那时手机微信尚未兴
起。记得是一次教育记者的联谊会，我职业生涯的珍
贵记忆。嵊泗给大家留下美好印象。

一晃二十多年过去了。嵊泗景美依旧，上海周
边更美了。港美，桥美，景美，样样都美！

福建土楼沟写生 赵建平


